

Consideraciones sobre la Maestría en Salud Pública, en la Universidad Central del Este

David Joa Espinal¹

¹Coordinador de la Maestría en Salud Pública, Universidad Central del Este; San Pedro de Macorís, República Dominicana.
davidjoaespinal@hotmail.com

Recibido: 22 feb. 2016

Aceptado: 25 feb. 2016

Este programa de maestría se inició en el año 1989 en la Universidad Central del Este (UCE) con la finalidad de dar respuesta a las necesidades de profesionales especializados para orientar y dirigir la salud pública del país. A partir del año 2000 ha sido objeto de dos importantes reformas que tuvieron los propósitos de adecuar y actualizar su programa académico a las transformaciones y progresos de la ciencia, la tecnología, la investigación y la extensión a escala global y particularmente en la sociedad dominicana.

Actualmente es un programa de 61 créditos que se cursan los fines de semana, durante seis cuatrimestres y que titula al participante como Magister en Salud Pública con una de las siguientes tres menciones: Gestión en Salud, Epidemiología y Salud Ocupacional. Está dirigido especialmente a profesionales del área de la salud como médicos, enfermeras, bio-analistas, veterinarios, nutricionistas; del área ingeniería y recursos naturales como ingenieros ambientalistas, y del área de humanidades y sociales como educadores, psicólogos, sociólogos, estadísticos y administradores.

Todo su programa académico tiene el objetivo de preparar profesionales con orientación multidisciplinaria, con alta capacidad gerencial y de liderazgo sinérgico para el manejo estratégico del quehacer preventivo y de promoción de la salud, con criterio colectivo y solidario; apoyándose en los recursos tecnológicos, la comunicación y la investigación científica. Además, capaz de insertarse exitosamente en la docencia, los servicios y la investigación, y competente para tomar decisiones sanitarias oportunas y de calidad basadas en el análisis epidemiológico y de situación de salud en los niveles locales, nacionales y globales.

En el esquema de los programa de postgrado de la UCE, la Maestría en Salud Pública tiene una orientación de investigación que propicia la formación de investigadores sanitarios e innovadores científicos y avala para los estudios de doctorados.

Su oferta académica comprende el aprendizaje de los principios éticos y métodos de la investigación científica y el desarrollo de competencias para el análisis estadístico e interpretación de la información demográfica, epidemiológica, ambientales, de situación de salud, de promoción de la salud y prevención de enfermedades. De igual manera hace énfasis en el aprendizaje de los métodos y técnicas relacionados con los procesos de gestión de calidad y evaluación de los servicios y sistemas de salud. Todos los métodos de enseñanza y aprendizaje siempre se acompañan del uso de las tecnologías de la información y comunicación vigentes (TIC) para que el egresado sea capaz de utilizar estas herramientas de avanzadas en este campo de la ciencia.

En el plano nacional, la Maestría en Salud Pública de la UCE tiene intercambios y experiencias docentes y de investigación con diferentes instituciones de los sectores público y privado que se relacionan con la salud pública del país. Se mencionan al Ministerio de Salud Pública, especialmente la Dirección General de Epidemiología, el Centro Nacional de Control de Enfermedades Tropicales, la Dirección General de Salud Ambiental, el Centro Antirrábico Nacional, la Dirección General de Habilitación y Acreditación, el Departamento de Cuentas Nacionales, la Dirección de Salud de la Región Este, las cinco Direcciones Provinciales de Salud y los cinco hospitales provinciales de la Región V de Salud, y a otras instituciones que no pertenecen al Ministerio de Salud Pública, como la Administradoras de Riesgos Laborales, al hospital Salvador B. Gautier del IDSS, al Centro Médico de Salud de la UCE y a la Organización Panamericana de la Salud.

En el plano internacional, el programa mantiene y desarrolla intercambios y acuerdos de cooperación docente y de investigación con las Maestrías en Salud Pública de las universidades East Stroudsburg University of Pennsylvania y de California State University, en Fresno.

El programa cuenta con docentes de altos niveles de preparación académicas y científicas, que actualmente están insertados en la docencia, los servicios y la investigación, y comprometidos con calidad de los procesos de enseñanza / aprendizaje bajo su responsabilidad. También se enorgullece de haber egresados a profesionales dominicanos, haitianos, puertorriqueños, cubanos, norteamericanos, salvadoreños y españoles que prestan sus servicios y conocimientos en diversas instituciones nacionales y extranjeras.